



Trazando perspectivas: análisis crítico desde la retórica política hasta los informes de gobierno en Coahuila

Observar los recursos retóricos de los mensajes gubernamentales permiten identificar los temas que pueden ser una prioridad informativa y discursiva.



Por Iván A. Romo

La comunicación política es un proceso esencial para la democracia. A través de este medio, los políticos se conectan con los ciudadanos, comparten sus ideas y buscan su apoyo. En el estado de Coahuila, México, la comunicación política ha sido un tema de debate en los últimos años. Algunos afirman que la comunicación política en Coahuila es demasiado partidista y poco transparente.

El uso creciente de las redes sociales ha transformado la comunicación política. Los políticos ahora pueden llegar a un público más amplio y diverso, pero también se han generado algunos desafíos para la democracia, como el aumento de la polarización política y de la desinformación. Estos fenómenos dificultan a la ciudadanía el acceso a información veraz y el desarrollo de un debate público constructivo, por tal motivo es necesario que los políticos y los medios de comunicación implementen medidas eficaces para mitigar estos problemas, garantizando así una comunicación política más informada y equilibrada.

En el ámbito político, los recursos retóricos más utilizados son aquellos que tienen el propósito de persuadir al público y generar una opinión favorable hacia el emisor,

siendo en este caso el exgobernador del estado de Coahuila. El análisis de estos recursos puede ser una herramienta útil para evaluar la calidad de cualquier discurso político.

Al sumergirnos en este tipo de mensajes, es posible saber cuáles son las prioridades del gobierno emisor al identificar los temas que por su parte han recibido mayor atención, del mismo modo, es posible evaluar su efectividad al analizar los resultados obtenidos.

El último informe

El 9 de noviembre, el exgobernador del estado de Coahuila, Miguel Ángel Riquelme Solís, presentó ante la ciudadanía su sexto y último informe de gobierno. Previo al informe, en las redes sociales del Gobierno del Estado fue publicado un video de siete minutos y medio en donde el gobernador resume de las acciones realizadas en su sexenio.

A comparación del mensaje dado antes de su primer informe, en donde Miguel Ángel Riquelme ubica el tema de la seguridad hasta el final, en esta última ocasión lo aborda desde el principio. Lo cual nos da a entender que a lo largo de su mandato la seguridad se fue convirtiendo en un tema prioritario, hasta llegar a ser uno de los objetivos principales en este periodo gubernamental.



Foto: Facebook Miguel Ángel Riquelme Solís

Después de enfocarse en la mejora que ha tenido el estado en materia de seguridad, toca el punto del crecimiento económico para después hablar brevemente sobre las oportunidades para las jóvenes, en donde se limita a abordar el área de la educación superior. Posteriormente, menciona temas como el turismo, en el que nuevamente habla sobre la seguridad del estado. En su mensaje cubre otros puntos importantes como el apoyo al campo, la inversión en la salud pública, la educación y la infraestructura del estado, así como los servicios sociales brindados. Para

finalizar, habló de nueva cuenta sobre la seguridad y el crecimiento económico que ha tenido Coahuila.

La reiteración

La repetición fue un elemento clave en el discurso de Miguel Ángel Riquelme Solís, supo aprovechar el contexto social e histórico que atraviesa Coahuila. Dada la situación de inseguridad que se vivía previa a su mandato, es comprensible que la principal prioridad de su gobierno haya sido abordar y disminuir los problemas relacionados con la seguridad.

Un análisis minucioso de los discursos de informes de resultados es una herramienta de gran valor, especialmente para las y los ciudadanos, ya que les posibilita comprender de manera más completa el desempeño de sus gobernantes

Lógicamente, el mensaje fue de carácter informativo porque Miguel Ángel Riquelme solo informó a la audiencia las acciones realizadas en su gobierno. Aunque se rescatan algunos elementos retóricos utilizados para generar una percepción positiva hacia su gestión y generar confianza en la ciudadanía, tales como la repetición, que ya fue mencionada anteriormente, y la hipérbole, que la empleó para enfatizar en los logros en seguridad y crecimiento económico en ciertas regiones del Coahuila. Además, utilizó el elemento señalar datos y las estadísticas con la misma finalidad:

destacar los logros de su gobierno, por ejemplo, mencionó que la entidad se convirtió en la más segura del norte de México y la tercera más segura del país. Este último elemento es fundamental al momento de persuadir a la audiencia porque al presentar datos reales se fundamentan los argumentos dados previamente, dando credibilidad al discurso de cualquier político.

Termino señalando que un análisis minucioso de los discursos de informes de resultados es una herramienta de gran valor, especialmente para las y los ciudadanos, ya que les posibilita comprender de manera más completa el desempeño de sus gobernantes, permitiéndoles realizar una evaluación precisa de los resultados alcanzados. La tarea que aguarda a las y los coahuilenses será la de examinar los avances llevados a cabo por el recién asumido gobernador, Manolo Jiménez Salinas, para asegurarse de que estén alineados con lo que él exponga en sus próximos informes de gobierno.



Iván A. Romo (México) es estudiante de la licenciatura en Negocios Internacionales en la Universidad Autónoma de Coahuila (UAdeC).

Ig: @alejandroromo03 | X: @IvanARomo5